



Diversas lideres locales están destacando en distintos ámbitos como el emprendimiento y la dirigencia de organizaciones sociales, demostrando que con empoderamiento y determinación se pueden lograr las metas. Hoy se convierten en inspiración para las nuevas generaciones.

MUJERES QUE DEJAN HUELLA

El poder femenino regional abriendo caminos

Una dirigente pesquera, líderes exportadoras, una productora pisquera y una innovadora en cosmética natural se cuentan entre las mujeres que están dando que hablar en la región de Coquimbo y que destacan en sus respectivos rubros por su empoderamiento y liderazgo.

Todas reconocen que no ha sido fácil, sobre todo quienes se han abierto camino en espacios que históricamente fueron ocupados por hombres. En sus relatos, cuentan cuál ha sido la clave de su éxito, los inconvenientes que sortearon, sus sueños pendientes y entregan un mensaje a las nuevas generaciones.



Bárbara Monroy Ramírez

Ingeniera en prevención de riesgo en Constructora del Mar II

Otro rubro que históricamente ha estado liderado por hombres es la construcción, pero en los últimos años son diversas las mujeres que han ido abriendo paso para avanzar en la igualdad en esta línea.

Una de ellas es Bárbara, que decidió adentrarse en este mundo. "Inicialmente, obviamente hay prejuicios, porque es un rubro generalmente dominado por hombres, pero creo que nuestra sociedad ha ido creciendo en ese

sentido y nosotras las mujeres también, porque a veces ese prejuicio viene de la misma mujer, pero nos hemos atrevido y hemos ganado espacios".

Anteriormente también se desempeñó en la minería y el retail, pero ya lleva 5 años en esta actividad y dice no arrepentirse. "Ha sido acogedor, gratificante también en lo profesional, también la gente es súper respetuosa. Si bien hay un prejuicio asociado a la construcción, la verdad es que la gente es súper respetuosa, nuestros pares también en la línea de mando, hay mucho apoyo. Para mí no ha sido una mala experiencia, todo lo contrario, ha sido bastante motivador".

¿Cuál sería su mensaje para las nuevas generaciones? "Que se atrevan, que se inspiren, somos muchas las mujeres que ingresamos con un poco de temor, pero sin embargo están las herramientas, la disposición, solo que se atrevan, porque es un lindo desafío".



Andrea Flores Sandoval

Presidenta de la Cámara de Comercio y Turismo de La Higuera, microempresaria del rubro gastronómico

Desde hace 20 años que se dedica al rubro gastronómico, herencia de sus padres que iniciaron vendiendo productos del mar a conocidos y uno que otro turista.

"En esa época no había restaurantes en la localidad y mi padre empezó haciendo cocimiento. La primera persona en empezar a vender las empanadas de marisco acá fue mi mamá y ahí empezamos de a poquito", recuerda con cariño.

Con mucho esfuerzo levantaron el restaurante Valdemar. "Desde joven, cuando veía a mi papá que

preparaba los cocimientos de mariscos, que el mismo extraía los productos, comencé a tomarle cariño a esta actividad", agrega.

Dado su carácter fuerte y su personalidad, comenzó, además, a abrirse paso como dirigente social en su comunidad. "Desde chica he podido tomar liderazgos y poder lograr cosas en común y el bienestar de las personas de mi comuna".

Respecto a cómo ha sido convertirse en líder en su comunidad, que también tenía una fuerte presencia masculina, sostiene que le ha costado. "Es un poco más difícil, pero no imposible. Antes era difícil que la mujer liderara o que trabajara junto con los pescadores, era imposible. Ahora si se está haciendo y gracias a eso también se está demostrando públicamente que las mujeres también podemos hacer grandes cosas".

¿Cuál sería su mensaje para las nuevas generaciones? "Que hace falta que se empoderen y que se la crean, porque toda mujer tiene la capacidad, tanto como cualquier hombre y hoy nada es imposible, nosotras podemos hacerlo todo".



Luisa Flores Alcayaga

Apicultora de Vicuña, usuaria de Indap

En el pasado se dedicó al cultivo de hortalizas y árboles, pero en su búsqueda de nuevos caminos, conoció el

trabajo de la apicultura, lo que además le permitía seguir en contacto con su tierra.

Hoy tiene un apiario, con cerca de 40 colmenas, con las cuales se dedica a la polinización, la producción de miel, propóleo, polen y cosmética apícola. Vende su producción principalmente

en la provincia de Elqui.

Lleva 9 años en este trabajo, pero en su búsqueda constante por innovar inició su producción de cosmética, usando cera de abeja como base para las cremas, labiales y ungüentos.

La cera de abeja, la virgen, la más pura extraída de dentro de la colmena, la purifica para usarla como base, con aceites esenciales. "La cera tiene muchas propiedades para la piel, es suavizante, protectora, regeneradora. Además, yo misma saco los aceites de las plantas, con macerados, en un proceso 100% natural".

Lo importante es atreverse a hacer cosas nuevas, dice. "Las mujeres le

podemos dar otro giro a lo que es la apicultura. No es difícil, requiere paciencia, lo ideal es buscar alternativa. La verdad es que cuando uno se mete en la apicultura se llega a enamorar de este rubro, es fascinante, otro mundo".

¿Cuál sería su mensaje para las nuevas generaciones? "Que las mujeres tenemos que atrevernos a aprender, a saber, que no todo es tan difícil, porque somos muy capaces, podemos con todo y podemos inspirarnos en otras mujeres que han logrado tantas cosas bonitas. Invitarlas a que se atrevan, se inspiren, se instruyan y que no se olviden que la lucha de las mujeres ha sido siempre constante".